

Finanzielle Auswirkungen

Finanzielle Auswirkungen:

ja

nein

Auswirkungen auf den Stellenplan:

ja

nein

Auswirkungen auf den Klimaschutz:

positiv

neutral

negativ

Sachverhalt:

Bezugnehmend auf die Klausurtagung Klimaschutz 2022 und den Haushaltsantrag-03 der GRÜNEN aus 2022:

„(..) Darum schlagen wir die Bildung eines Klimaforums für Wendlingen vor. In diesem Forum sollen sich alle relevanten Akteure wie Handwerksbetriebe und Firmen, Vereine und Gruppierungen sowie alle interessierten Bürgerinnen und Bürger beteiligen können. Damit soll der Klimaschutzprozess auf eine breite Basis gestellt und zu einer gemeinsamen Aufgabe der Wendlingerinnen und Wendlinger werden. In verschiedenen Arbeitsgruppen können Vorschläge zu den einzelnen Handlungsfeldern wie Mobilität-, Energie- und Wärmewende, Natur- und Landschaftsschutz sowie Maßnahmen zur Öffentlichkeitsarbeit und vieles mehr erarbeitet werden. Eine Steuerungsgruppe könnte aus Vertreterinnen und Vertretern der Stadtverwaltung und des Gemeinderats gebildet werden. Die Evaluationsergebnisse zum Klimaschutzkonzept bilden eine gute Arbeitsgrundlage für ein Klimaforum.“

Ausgangslage:

Der Klimaschutzmanager wurde beauftragt, die Gründung eines Klima-Beirats einzuleiten, bzw. ihn zu reaktivieren. 2014 wurde im Rahmen des Klimaschutzkonzepts ein vergleichbarer Arbeitskreis gegründet, welcher jedoch aufgrund mangelnder personeller Ressourcen nur fünf Mal tagte und Ende 2015 wieder einfror.

Bei den Nachhaltigkeitstagen und in den verfügbaren Medien wurde ein erstes Interesse abgefragt. Hierzu gab es viel positives Feedback und bereits 10 Meldungen von Bürgern, die sich gerne im Beirat einbringen würden.

Welche Form soll der Beirat haben?

Es wird im Folgenden aufgezeigt, wie es in anderen Kommunen gehandhabt wird und auch ein Vorschlag der Verwaltung eingebracht, worüber der Ausschuss beraten und ihn maßschneidern kann.

Wie kommt ein Klimabeirat in anderen Kommunen an?

In der Anlage befindet sich eine unvollständige Auflistung bestehender Klimabeiräte in Baden-Württemberg und wie diese agieren.

Die Beiräte bestehen in der Regel aus 15-30 Mitgliedern und wurden alle im letzten Jahrzehnt gegründet, die Zahl steigt. Die meisten Kommunen setzen auf einen Mix aus verschiedenen Vertretern von Wissenschaft, Wirtschaft, Handwerk, Umweltverbänden, Politik und Zivilgesellschaft. Die Treffen finden 2-6 Mal im Jahr statt. Manche werden vom Bürgermeister selbst geleitet.

Was ist das Ziel eines Klima-Beirats?

Das Ziel ist die Erreichung und Kontrolle der Klimaschutzziele, Input und Know-How zu erhalten und eine Vernetzungs-, sowie Beteiligungsmöglichkeit für Bürger zu bieten. Hierdurch wird das Gefühl, eingebunden zu werden, verstärkt und gleichzeitig der Wissenstransfer gestärkt.

Sollte Klima-Anpassung auch Teil des Beirats sein?

Es wäre empfehlenswert, hier Klimaschutz und Klimaanpassung gemeinsam anzugehen. Bei der Klimaanpassung gibt es verstärkte Schnittstellen zur Stadtplanung, aber auch hier ist eine Bürgerbeteiligung wünschenswert.

Vorschlag Klimabeirat Wendlingen

Der Beirat soll ehrenamtlich und vorerst ohne Wahlen starten. Bis zu einer Stärke von 20-25 Mitgliedern kann er offen für Interessierte sein. Zunächst wird keine Notwendigkeit einer Geschäftsordnung gesehen

Mitglieder

8 Ehrenamtliche aus der Zivilbevölkerung
1 Klimaschutzmanager
1 Carsharing
1 Radel-In
+ Offen für Interessierte

Anzufragen sind Vertreter aus:

Handwerk
Jugendrat
NABU Wendlingen/Köngen
Bürgerverein Wendlingen

Optional: Vertreter aus der Wirtschaft, beispielsweise Handels- und Gewerbeverein Wendlingen

Optional: Je ein Vertreter der Gemeinderatsfraktionen

Häufigkeit

Der Beirat soll 3-5 Mal pro Jahr im Rathaus zusammenkommen. Die Sitzungen sind öffentlich.

Ablauf

Der Klimaschutzmanager informiert über die aktuellen Projekte und den Stand des Klimaschutzes. Jedes Mitglied kann sich einbringen und TOPs anmelden und Themen anregen, sowie Wünsche äußern. Diese gilt es gleichzeitig zu priorisieren.

Denkbar sind regelmäßige Impuls-Vorträge, um den Beirat in bestimmten Themen zu informieren und inspirieren.

Ergebnisse

Die Ergebnisse werden in der nächsten Gemeinderatssitzung präsentiert. Eventuell daraus resultierende Beschlussanträge werden über den gängigen Weg seitens der Verwaltung eingebracht. Die Protokolle werden transparent veröffentlicht.